
DEMOCRACIA ES MEMORIA Y FUTURO 

Era un 11 de septiembre de 1973 y yo trabajaba en la Subgerencia de Ingeniería de Codelco Chile, y 

al llegar a las 8 a.m. a la oficina se respiraba un aire extraño, había movimientos que no eran los 

habituales. 

En esa subgerencia había muchas personas, que se rumoreaba eran infiltrados políticos, como por 

ejemplo una Arquitecto, que decían era de la Empresa Vienor, que construía las villas de Calama, 

su esposo un actor, que, al pasar los años, me enteré, era el que interpretaba al personaje “Sancho 

Panza “en la obra don Quijote. 

Yo no tenia ni idea de política y tampoco me sentía motivada a incursionar en ella.  Pero si me daba 

cuenta que existían problemas ya que las máximas autoridades de la Empresa Cuprífera, había sido 

cambiada y en ese tiempo yo trabajaba como secretaria y había estudiado en un colegio en 

Iquique, “Iquique English College” donde salíamos como secretaria bilingüe y técnico 

administrativo.  Por esta razón, había personajes que nos trataban muy mal, decían que éramos la 

copia Xerox (una marca de fotocopiadora) del imperialismo Yanqui.  Pero eran opiniones sin 

fundamento, ya que nuestra capacidad laboral era de excelente calidad, reconocida, no solo en 

esta División, sino a nivel país y en el extranjero.  Mis pares en otras áreas de la División, seguían 

cumpliendo a cabalidad con las funciones laborales exigidas, sin mirar color político.  No tenían 

razón para despedirnos. 

Ese día, muchos escuchaban noticias en las radios y todos esos personajes estaban inquietos, se 

comunicaban entre si, y a media mañana llego mi jefe y me llamo a la oficina y me hizo una leve 

caricia en la mejilla y dijo “unos primeros y otros después” y fue como una despedida, recibió una 

llamada del Jefe de Zona y rápidamente, tomaron el auto y se subieron todos los infiltrados y 

partieron y nunca mas los volvimos a ver.  Dicen que se juntaron varios y huyeron a Argentina.  Por 

otro lado, se decía que el Gerente Sr. David Silverman se había subido a un camión de alto tonelaje 

y trataba de impedir el ingreso de personas (militares) que tenían la misión de detenerlo.  Así 

mismo dicen que huyeron junto al Sr. Haroldo Cabrera.  Eran rumores. Ya que el Sr. Cabrera estuvo 

preso y luego fusilado en la cárcel de Calama y el Sr. Silverman, se le vio en el Estadio Chile, por 

ultima vez. 

Alguien tomo el mando de la subgerencia y dijeron que debíamos regresar a nuestros hogares ya 

que el toque de queda comenzaría a las 15:00.  Nuestro jefe de área, logro organizar con personas 

con autos personales, que nos movilizaran a Calama para alcanzar a llegar. 

Al parecer la vida laboral mejoraría con la llegada de nuevos jefes, pero era realmente 

impresionante ir a la oficina de contabilidad o a los alrededores de la Gerencia, y ver a muchos 

funcionarios, acusados de ser comunistas, de pie, con los brazos en alto afirmados a la pared, y 

otros en el suelo, acostados boca abajo, eso duró varios dias.   Se respiraban aires muy tensos. 

Pero muchos estaban alegres con el cambio, estaban tan contentos que se comprometieron con la 

reconstrucción de Chile para lo cual, se comprometieron a trabajar cinco domingos, gratis, para la 

reconstrucción del país. Juntaron joyas, muchas cosas de valor que fueron regalados por los 

adherentes al nuevo tirano, para la reconstrucción de Chile.  ¿Podrían decirme, de que sirvió? 

 



 

Una vez una señora, conto que ella regalo un prendedor, joya de la familia, y en un viaje a Santiago 

fue a la Municipalidad de Santiago y el prendedor lo llevaba una alcaldesa asignada por el gobierno 

de turno, (el tirano) de que reconstrucción hablaban.?   

Así mismo recuerdo que había muchos programas alabando al nuevo grupo que se hizo cargo del 

país. 

Luego de eso yo me retire de la Empresa y me fui a estudiar a al Universidad, y me olvide de todo 

lo que ahí viví. 

Recuerdo que mi mama, decía que lo mejor que pudo haberme pasado, fue haber estudiado 

durante el gobierno militar, ya que no hubo huelgas, ni reclamos y termine mi carrera sin 

desordenes. Creo que fue bueno, hubo orden, nadie se atrevía a reclamar ni hacer marchas, ya que 

eran castigados. 

Por otro lado, lo que dijo el nuevo gobernante, en relación a salvar al país, se fue haciendo 

fastidioso, solo se favorecía a los de derecha y los restantes todos eran catalogados de comunistas 

por lo tanto ciudadanos de tercera categoría.  Cada persona que se atrevía a contradecir al 

gobernante, era sancionado, acusado, atacado hasta aburrirlo. Hasta la muerte.  Creo que fue la 

ley del terror. 

Cuantas veces durante mi vida universitaria, tuvimos que ir obligados a desfilarle al tirano, y él ni 

nos miraba. Cuando pasábamos frente a él era obligación mirarlo y el estaba conversando o 

cabeceando, casi dormido.  Pero era obligación desfilar. Recuerden que hasta las empresas eran 

obligadas a mandar a sus trabajadores. 

Recuerdo que hubo muchos abusos, murieron muchos inocentes.  Le rendian honores a los 

abusadores.  En la actualidad se ha confirmado los abusos, se hicieron ricos, se apoderaron de 

fortunas y sus seguidores siguen con la venda en los ojos. 

Termine mi carrera en la universidad, afortunadamente, como no tenía color político, regrese a un 

casa y comencé a trabajar.  Ahí sí, me di cuenta de cuánta gente sufrió las inclemencias del 

régimen militar.  Se sobrepasaron, hicieron uso y abuso del poder.  Yo, a veces pensaba que como 

un solo hombre, podía hacer tanto daño.  Creí a veces que solo eran especulaciones, pero el dia a 

día iba demostrando que había mucha injusticia. 

Ha pasado mucho tiempo desde el supuesto regreso a la democracia, pero me pregunto, ¿Qué 

hemos logrado? Parece que el regreso nos obnubilo y en lugar de progresar hemos retrocedido, 

nada ha sido como los soñadores, pensaban.  El poder quedo en manos de gente aprovechada y 

solo quieren obtener status, poder, dinero, de cualquier modo.  Se han dedicado a abusar de la 

gente ilusa.  Además hay personas que creen que todo los problemas se los debe solucionar el 

estado, sin el menor esfuerzo.  Otros siendo de origen muy humilde, son adherentes y seguidores 

de los ladrones de cuello y corbata. Que lo único que quieren es hundir a los mas pobres y estos no 

abren los ojos y los apoyan. 



MI postura sigue siendo la misma, no tengo color político, ya que todas están desvirtuadas de la 

realidad. El pobre cada dia, es mas , pobre y el que consiguió ser rico, se hace mas rico a costa del 

iluso pobre. 

Creo que todos soñamos con un Chile ideal, prospero, pero con igualdad de clase.  Esto nunca 

sucederá y como lo tengo clarito, prefiero seguir siendo apolítica. 

Como va a ser justo que trabajando 50 años, tenga una pensión miserable y que con la propuesta 

del gobierno, va ser la misma de muchos que no han laborado el mismo tiempo que yo. 

Me queda la satisfacción que he ejercido mi profesión a cabalidad, quedando satisfecha de un 

deber cumplido.  Tengo dos profesiones, las que he realizado, feliz y siendo reconocida, no por la 

jefatura, sino por mis iguales.   

Debo aclarar que, si fui reconocida por años servicios, en las empresas que trabajé, y solo se 

traducía en un Diploma que decía ¨por sus años de servicio” con unas firmas ilegibles y de 

personas que ni me conocían. 

Ahora soy jubilada, feliz de mi jubileo, lo disfruto e insto a los que lo son, disfruten de su tiempo 

libre haciendo lo que quieran, solo que con muy poco poder económico, no derrochen lo que 

miserablemente se adjudicaron. 

Hay que dejar el pasado atrás… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


